

## HOMÉLIE DU JEUDI SAINT AVRIL 2025

Nous entrons aujourd'hui dans le triduum pascal, sommet de notre année liturgique, où l'Église revit avec foi la passion, la mort et la résurrection du Christ. Le Jeudi Saint marque le début de ces trois jours sacrés, où nous revivons les dernières heures de Jésus. Dans le Cénacle, Jésus, entouré de ses disciples pour célébrer la Pâque, annonce son départ imminent, la trahison et sa mort. Ce moment est un testament spirituel laissé aux disciples d'hier, d'aujourd'hui et de demain.

Avant de partir, Jésus confère trois dons essentiels à son Église : l'Eucharistie, le sacerdoce et l'amour.

### 1. L'amour et le service fraternel : symbolisés par le lavement des pieds.

Cet acte, humble et surprenant, souligne la mission de Jésus. Malgré l'opposition de Pierre, il insiste sur l'importance de ce geste, montrant que l'amour authentique se traduit par un service désintéressé. Saint Thomas d'Aquin rappelle que « **la charité est un acte de la volonté** », liant l'amour à l'action. Dans une de ses musiques religieuses, l'artiste français Jean-Claude GIANADDA disait : « **Aimer, aimer toujours, la force de l'amour transformera la terre ; Aimer et servir sans retour pour que le monde d'un jour connaisse la lumière** ». Oui, Aimer et servir sont donc des prérequis pour une union véritable avec le Christ, car qui n'aime pas son frère ne peut pleinement communier à ce mystère.

### 2. Le sacerdoce :

Le prêtre, en tant qu'alter Christus, témoigne de l'amour du Christ, prêt à donner sa vie. Ce don n'est pas une question de mérite, mais d'engagement. Un exemple poignant est celui d'un prêtre rwandais, resté aux côtés de fidèles pendant le génocide de 1994, célébrant la messe et unissant son sacrifice à celui du Christ. Cet exemple poignant en ce jeudi saint rappelle aux prêtres ce qu'ils sont et doivent être : « **Tu es prêtre pour l'éternité, pour la fraternité. Tu es l'espérance d'un monde en détresse, la main de Dieu qui nous bénit. Tu portes le mystère de Dieu et offres sa Parole. Tu es l'ami de Dieu, l'ami des hommes. Tu es cet homme fragile qui porte nos peines, la joie du monde mais aussi nos misères, par ton visage, Dieu nous montre son visage et par tes mains Dieu guérit nos blessures** ». (Mgr Nicodème Barrigah). Prions pour nos prêtres afin qu'ils agissent selon le cœur de Jésus.

### 3. L'Eucharistie : trésor de l'Église

Jésus l'institue lors de la dernière Cène en offrant son Corps et son Sang, remplaçant le repas pascal. Dans l'Évangile de Jean, la Pâque chrétienne se révèle sur la croix, où le sacrifice du Christ remplace l'immolation des agneaux. L'Église considère l'Eucharistie comme son bien le plus précieux, moyen du salut de l'humanité. Le Concile Vatican II affirme : « L'Église fait l'Eucharistie et l'Eucharistie fait l'Église. » En célébrant le « mémorial » de la passion du Christ, l'Église actualise le sacrifice de la croix, orientant toute sa vie vers ce sacrement central, unissant le fidèle au Christ et lui conférant la force d'accomplir sa mission.

Chers frères et sœurs, en écoutant cet appel de Saint Paul et Saint Jean, nous comprenons que l'Eucharistie, l'amour et le service fraternel sont indissociables.

Le Jeudi Saint nous enseigne que « ce pain et ce vin » représentent la nourriture descendue du ciel pour nous, pèlerins de ce monde. Ils nous rendent davantage semblables à Jésus, nous aident à vivre selon son exemple et font naître en nous des sentiments de bonté, de service, de tendresse, d'amour et de pardon. Ces mêmes sentiments poussent Jésus à laver les pieds de ses disciples, agissant comme un serviteur. L'Évangile du Jeudi Saint exhorte chacun d'entre nous, disciples d'aujourd'hui, à se pencher et à se laver les pieds les uns aux autres. Il nous enseigne que la vraie vie ne réside pas dans l'orgueil, mais dans la capacité à se pencher vers ses frères et sœurs, en commençant par les plus faibles, et à les servir. Ce chemin vient du ciel, tout en étant le plus humain qui soit. Nous avons tous besoin que quelqu'un se penche vers nous. Le Jeudi Saint est véritablement un jour d'humanité : jour où Jésus témoigne de son amour en se penchant sur les pieds de ses amis, même ceux qui s'appêtent à le trahir. Pour lui, personne n'est un ennemi, tout n'est qu'amour. Laver les pieds est plus qu'un geste ; c'est un mode de vie.

Ainsi, nous qui participons à l'Eucharistie, qui communions au corps et au sang du Christ, sommes appelés à nous aimer les uns les autres, à nous laver les pieds mutuellement et à nous mettre au service de tous, en particulier des plus faibles, à l'exemple du Christ.

#### Une Histoire Évocatrice

Un curé de paroisse raconte qu'un jour, la communauté accueillit un prédicateur réputé pour débusquer et annihiler les fétiches et sortilèges. Au cours d'une séance de prière, plusieurs corbeilles pleines d'amulettes furent rassemblées, à la grande surprise du curé, ignorant que beaucoup de ses paroissiens étaient encore attachés à de telles pratiques. Le dimanche suivant, il exprima sa profonde indignation et s'interrogea sur la sincérité de ses fidèles : avaient-ils vraiment renoncé à leurs idoles ?

À l'heure de la communion, il eut alors une idée qu'il qualifia de lumineuse. En déposant le ciboire sur l'autel, il invita l'assemblée à communier directement au Corps du Christ en ces termes : ***"Que celui qui a encore des amulettes se garde bien d'approcher de l'Eucharistie."*** Ce jour-là, seuls les enfants participèrent à la communion. L'explication est évidente.

Bien-aimés du Seigneur, alors que nous commémorons l'institution de l'Eucharistie, il convient de nous poser quelques questions :

- Y a-t-il encore des idoles dans ma vie qui m'éloignent de Dieu ?
- Qu'est-ce qui m'empêche de laver les pieds des membres de ma famille, de ma communauté et des gens que je rencontre ?
- Suis-je en communion avec mes frères et sœurs ?
- Suis-je prêt, comme le Christ, à servir mes frères et sœurs par une vie totalement donnée et désintéressée ?
- Que représente pour moi l'Eucharistie ?

En réfléchissant à ces questions, puissions-nous nous rapprocher davantage du Christ et vivre pleinement ces enseignements du Jeudi Saint.